

CAMUS IBACACHE, Misael. *La Iglesia en Chile. 1840-1920: Incubación y desarrollo de un nuevo modelo eclesiástico*. Ediciones Universitarias. Universidad Católica del Norte, Antofagasta 2009. 149 pp.

La investigación en torno a la Historia de la Iglesia en Chile ha tenido en las últimas décadas dos desafíos importantes que superar: por un lado el independizarse de los estudios hechos dentro del monotema de la relación Iglesia y Estado y, por otra, abrirse a las problemáticas enfrentadas por la Iglesia chilena, en un espectro más amplio que la simple acción desarrollada por los Obispos.

En este sentido las iniciativas de investigaciones surgidas últimamente de centros universitarios y de la Sociedad de Historiadores de la Iglesia en Chile, permiten incorporar al estudio histórico valiosos contenidos provenientes de documentos rescatados de distintos archivos y sometidos a un análisis científico. Estas nuevas publicaciones aportan una dimensión más completa de la vida de la Iglesia, tanto en sus bases, como teniendo en cuenta sus diversos actores y los variados influjos que gravitan en su quiehacer histórico.

Entre estos nuevos historiadores, ciertamente, debemos reconocer a Misael Camus Baracache, que en su obra "La Iglesia en Chile. 1840-1920. Incubación y desarrollo de un nuevo modelo eclesiástico", nos entrega un estudio, fruto de sus investigaciones y que aporta una serie de contenidos de gran importancia para la historia de la Iglesia en Chile.

La originalidad del autor radica en que ha buscado, para su estudio del periodo 1840-1920, documentos que son fuente muy rica de informaciones, como son: los Informes de los Obispos para la Visita ad limina, los Informes de las Visitas Pastorales y las Actas de las Reuniones de Obispos. Desde luego, este esfuerzo tiene el mérito de aportar a nuestro banco de datos, cartas e informes que están en el Archivo de la Congregación del Concilio, en Roma.

La sistematización de los datos provenientes del conjunto de documentos analizados, le permite al autor proponernos una visión del proceso de estructuración y organización de las diócesis, en el periodo que él analiza. Es realmente de mucho valor la sistematización de datos que nos entrega, tanto en la estadística concerniente al número de parroquias, como del número de los integrantes del clero secular y del regular.

La investigación nos aporta dos temas de importancia que es preciso valorar en esta publicación que, en beneficio de su propio prestigio académico, ha querido auspiciar la Universidad Católica del Norte.

El primer tema de relevancia que aflora en esta investigación es el impacto que provocan en la vida de la Iglesia chilena, las Congregaciones misioneras que llegan desde Europa, en la segunda mitad del siglo XIX, cuya presencia favorece, especialmente, la práctica de la Misión Rural en los sectores campesinos. El autor destaca cómo la inserción de estas Congregaciones forma parte del proyecto global que ha formulado el catolicismo chileno. Por lo mismo, la acción evangelizadora de estas Congregaciones no puede ser considerada como islas separadas o capítulos apartes de la historia de la

La iglesia en Chile 1840-1920 [artículo] Fernando Aliaga Rojas

Libros y documentos

AUTORÍA

Aliaga Rojas, Fernando

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La iglesia en Chile 1840-1920 [artículo] Fernando Aliaga Rojas

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)